

## Tercer número de Cuadernos Médico Sociales se presenta en Colmed Regional de Valparaíso

El jueves 7 de noviembre a las 18 hrs., se presentó en el auditorio del Colegio Médico de Valparaíso, el Volumen 64, Número 3, de Cuadernos Médico Sociales, edición dedicada a los 100 años de la creación del Ministerio de Higiene, Asistencia, Trabajo y Previsión Social.



El evento contó con la asistencia de la Responsable del Departamento de Salud Pública, Dra Lorna Urquieta, quien consideró que para COLMED Valparaíso “ha tenido un significado muy especial este evento porque como Departamento de Salud Pública queríamos hacer algunos hitos en relación a los 100 años del Ministerio y de la seguridad social en Chile. Tuvimos anteriormente un conversatorio con la historiadora María Angélica Illánéz, en relación a la historia de la medicina social en Chile hasta 1973. Consideramos que hoy en día, junto a esta edición de los Cuadernos Médico Sociales, era importante traer la conmemoración de esta fecha a la Región de Valparaíso, y poder tener este espacio de conversación, de intercambio de lo que está pasando en el país, de como nos proyectamos y del significado del aniversario de la seguridad social en Chile. Para nosotros y nosotras, felices de poder recibirlos en nuestro COLMED”.

La presentación contó también con algunas intervenciones que valoraron el aporte de CMS a la discusión actual respecto de la salud pública, la reforma, como del mismo aporte que esta revista hace a la historia de la salud pública y la medicina social. Al respecto, el Dr. Jorge Lastra Torres, Director del Comité

Editorial de CMS, valoró la política editorial del COLMED nacional, de su directiva, considerando el esfuerzo por mantener una reflexión que históricamente la revista ha encausado: “Nuestro compromiso es darle continuidad a lo realizado, pero también queremos agregar una perspectiva particular. Este número que estamos lanzando, celebra 100 años de las primeras leyes sociales y del Ministerio, entonces de Higiene, Asistencia y Bienestar Social, precursor de nuestro ministerio. Lo que hemos querido agregar, es lo que ya se proponía en los primeros números de nuestra revista, la responsabilidad en la formación de los equipos de salud. Y que en este proceso, a partir de la alianza entre colegio médico, facultades de medicina y servicios de salud (en ese tiempo Servicio Nacional de Salud), se pudo abrir un conjunto de preguntas y reflexiones acerca de la salud pública y la medicina social. Una pregunta central a la época era, cuál es el perfil que debían tener quienes trabajan para la salud pública; y a partir de esa interrogante se llamó a las universidades (Universidad de Chile, Universidad Católica, y Universidad de Concepción), que junto al COLMED y el SNS”, permitieron llevar a cabo mucho de lo que hoy conocemos como salud pública. Esta alianza, impacto fuertemente al Colegio Médico de aquel entonces, cuya responsabilidad era significativa, responsable de acreditar a los médicos; también “había una responsabilidad a propósito de la formación, además de las universidades y el servicio nacional de salud que consideraba ser el nicho donde se debían formar los médicos y médicas del país. Lo que se concreta en ese minuto, es que el proceso formativo debía permanecer en el tiempo a partir de esa alianza. Parece que las preguntas siguen siendo las mismas, con tanto o mayor vigencia que en aquella época. Y si uno mira la historia -y ese es el aporte que hemos querido hacer en la reflexión de la revista-, nos vamos a dar cuenta que lo que hay es una mezcla entre claridad

de objetivos (qué es lo que queremos); segundo, incorporar a quienes tienen la responsabilidad de gestar las tareas formativas; y tercero, el nicho donde se hace práctica este ejercicio de formación”. Y es ahí donde también CMS quiere contribuir. “Estos temas nos desafían para lograr también claridad, al respecto”.

Por otra parte, Sebastian Godoy, miembro del Comité Editorial de CMS hizo hincapié en el acceso a la revista: “Si bien tenemos el ejemplar impreso de la revista, lo que se valora enormemente, para que esté disponible en diversas instituciones, en las distintas bibliotecas de los hospitales y también de las universidades donde se imparten las carreras de la salud y de ciencias sociales; el acceso online -pueden verlo en la misma revista-, cuya finalidad es ir formando y ser parte de una comunidad, registrándose como usuario/a en su web. Allí se actualiza la información de los nuevos números; y, lo otro relevante, es que van a poder acceder al material actualizado desde la última edición, se está trabajando también para digitalizar hasta los primeros números de la revista”. La revista, en sus 65 años de trayectoria, tiene una memoria ya publicada en PDF, posible de ser revisada de manera online: “Invitamos a leerla y a escribir; a ser parte como autor o autora de nuestra publicación. Vamos a seguir trabajando con este nuevo impulso editorial que tenemos. Estamos abriendo un espacio de reflexión de la salud pública y colectiva, como espacio del colegio médico, para que sus miembros tengan un espacio editorial de publicación en la línea de salud pública, comunitaria, colectiva”.

La mesa fue moderada por el Doctor Dagoberto Duarte y asistieron médicos y médicas colegiadas, particularmente miembros del Departamento de Salud Pública de Regional Valparaíso y público interesado en las temáticas de los Cuadernos Médico Sociales.

La actividad se cerró con un cóctel de camaradería, comprometiéndose la revista con realizar otras actividades a futuro.